

Cuál es la segunda?

La de los Patriarcas, esto es, desde Abraham hasta que llegó la época de Moisés.

Cuál es la tercera?

La de los Jueces, desde Moisés hasta Samuel.

Cuál es la cuarta?

La de los Reyes, desde Saul hasta la cautividad de Babilonia.

Cuál es la quinta?

La que comprende todo el tiempo de la misma cautividad.

Cuál es la sexta?

La del reino de Judá hasta el dominio romano.

Cuál es la séptima?

La de Nuestro Señor Jesucristo y su Iglesia.



SECCION PRIMERA.

TIEMPOS PRIMITIVOS.

DESDE EL PRINCIPIO DEL MUNDO HASTA LA DISPERSION DE LOS HOMBRES.

I.

La creacion del mundo.—Los Angeles.

Año del mundo, 1.

Año ántes de Cristo, 4000.

Quién ha creado al mundo?

Dios nuestro Señor y padre.

Por qué lo creó?

Porque es infinitamente Bueno, Poderoso y Sabio.

Para qué lo creó?

Para gloria suya y beneficio nuestro.

Cómo lo creó?

Con sólo mandarlo: hágase, dijo, y todo fué hecho.

De qué lo hizo?

De nada, pues dióle la existencia que ántes no tenía.

En cuánto tiempo lo creó?

Pudo crearlo en un instante, pero quiso obrar por épocas.

Cuántas fueron estas épocas?

Fueron seis.

Cómo se denominan?

Los seis días de la creación.

Qué hizo Dios en el primer día?

El cielo, la tierra y la luz.

Qué hizo en el segundo?

Hizo el firmamento, y separó las aguas inferiores de las superiores.

Qué hizo en el tercero?

Hizo el mar, y revistió á la tierra de yerbas y árboles.

Qué hizo en el cuarto?

El sol, la luna y las estrellas.

Qué hizo Dios en el quinto día?

Los peces del mar y las aves del aire.

Qué hizo en el sexto?

Los animales terrestres, y por último al hombre.

Qué hizo en el séptimo día?

Nada: cesó de crear, y por eso santificó el séptimo día.

Cuándo creó á los ángeles?

Antes que creara las cosas visibles, ó cuando creó el cielo y la luz.

Qué son los ángeles?

Unas sustancias espirituales y puras.

Qué significa el nombre de ángeles?

Lo mismo que nuncios ó parainfos.

Cómo se dividen?

En buenos y malos.

Cuáles son los buenos?

Los que perseveraron fieles á Dios y fueron confirmados en santidad.

Cuáles son los malos?

Los que se hicieron rebeldes y fueron por lo mismo tornados en demonios.

II.

Del hombre.

Qué distinguió la creación del hombre?

La especial predilección con que el Señor la verificó.

Cómo fué ésto?

Que el Señor entró ántes en consejo consigo mismo.

Y qué resolvió en su divino consejo?

«Hagamos, dijo, al hombre, á nuestra imágen y semejanza.»

Qué más dijo?

«Y domine, añadió, sobre toda la tierra, sobre los peces del mar, sobre las aves del cielo y sobre todas las bestias.»

Cómo lo creó?

Formó su cuerpo de tierra é infundióle alma espiritual.

Cómo le infundió el alma?

Con el soplo de su divino aliento sobre el rostro.

Cómo se llamó el primer hombre?

Llamóse Adán.

Qué significa este nombre?

Rojó, por el color de la tierra de que fué formado.

Por qué fué creada la primera mujer?

Porque dijo el Señor: «No es bueno que el hombre esté sólo, hagámosle compañera semejante á él.»

Cómo la hizo, pues?

Infundió en Adán un sueño misterioso, y quitóle entretanto una de las costillas, á la cual convirtió en mujer, que le presentó al hombre al despertar.

Qué dijo Adán?

«Este es hueso de mis huesos, exclamó, y carne de mi carne.»

Y el Señor qué hizo de los dos?

Los unió en matrimonio santo, como creador y como fundador de la sociedad humana.

Qué les dijo?

«Creced y multiplicaos, les dijo, y sojuzgad la tierra.»

Cómo se llamó la primera mujer?

Eva.

Qué significa este nombre?

Significa madre de todos los vivientes.

No tuvo otro nombre?

También se llamó *Varona*, porque de varón había sido formada.

Cómo dió el Señor á Adán el dominio de toda la tierra?

Presentándole todos los animales, para que les impusiese nombre.

Qué más significó Dios con este acto?

La mucha ciencia y el perfecto lenguaje con que el hombre había sido enriquecido por su divina bondad.

III.

La santidad original y su pérdida.

Qué gracia especial distinguió á Adán y Eva?

La de los dones de justicia y santidad original en que fueron creados, como prendas sobrenaturales y gratuitas.

Por qué se llaman sobrenaturales y gratuitas?

Porque no eran consigüientes al orden de la naturaleza del hombre, y porque éste había de merecer conservarlas para sí y para su descendencia, ó había de perderlas, segun saliera bien ó mal de la prueba.

En qué consistió aquella prueba?

En la observancia de un precepto que Dios impuso al primer hombre y á la primera mujer.

Cómo fué ésto?

El Señor los puso en un delicioso Eden, en que tenían libertad de comer de todos los frutos, ménos del de unó.

Qué árbol era éste?

El de la ciencia del bien y del mal, que el Señor les prohibió, so pena de muerte.

Había otro árbol misterioso en el paraíso?

Sí, el árbol de la vida.

Por qué se llamaba así este árbol?

Porque su fruto debía hacer inmortales á los hombres.

Cómo vivieron Adán y Eva en el paraíso?

Felices y contentos, en la abundancia y en la

satisfacción más completa: estaban desnudos, pero exentos de malicia y rubor.

Vivían en la ociosidad ó debían trabajar?

La Santa Escritura dice que puso Dios al hombre en el paraíso, *para que lo labrase y guardase*. Por donde se vé que trabajaban en su estado de felicidad.

Cómo trabajaban entónces?

Por recreo, para evitar la ociosidad, libres de la pena y fatiga que después provino del pecado.

De qué era prenda el paraíso?

Del paraíso eterno de la gloria, y por eso para distinguirlo se llama *paraíso terrenal*.

Cuál fué el resultado de la prueba?

El más triste y desgraciado.

Por qué?

Porque Adán y Eva quebrantaron el precepto del Señor, comiendo el fruto prohibido.

Quién los indujo á desobedecer á Dios?

El ángel malo, que envidioso de la felicidad que gozaban, procuró su ruina.

De qué medio se sirvió?

Sirvióse de la serpiente para tentar á la mujer á que comiese el fruto prohibido. Ésta comió, é indujo también á Adán á que comiera.

Qué le dijo la serpiente á la mujer?

Le dijo que desobedeciendo á Dios, ella y su marido alcanzarían la ciencia del bien y del mal, y que lejos de hacerse infelices, se harían iguales al mismo Dios.

Cómo se llama este pecado?

Se llama pecado original.

Por qué se llama así?

Por haber sido cometido el primero por nuestros primeros padres, con trascendencia en sus efectos para toda la posteridad que de ellos toma origen.

Cuál fué la inmediata consecuencia del pecado?

Adán y Eva perdieron la santidad y la gracia original, se llenaron de malicia, de vergüenza y remordimientos; se ruborizaron de su desnudez, y corrieron á esconderse en lo más espeso del bosque.

Qué hizo Dios?

Dios maldijo á la serpiente, y reprendió al hombre y á la mujer. Sujetólos al castigo con que les tenía amenazado; pero lleno de clemencia á la vez, prometió la venida de un Redentor.

En qué consistió el castigo?

En haber sido echados del Eden, quedando sujetos con toda su prole á trabajar con pena y fatiga, siempre expuestos á las vicisitudes de una vida de afán y de miseria, al frío, al calor, las enfermedades, los peligrosos desastres y la muerte.

A qué otras desgracias quedaron sujetos?

La mujer quedó sujeta á la potestad del varón y á ser madre entre lágrimas y dolores, y la tierra toda quedó maldita.

Qué dijo el Señor?

«Con el sudor de tu rostro comerás el pan, le dijo al hombre, hasta que vuelvas á la tierra de que fuiste formado, porque tierra eres y en tierra te convertirás.»

IV.

Fuera del Paraíso.

Año del mundo, 2.

Año antes de Cristo, 3998.

Cómo salieron Adan y Eva del paraíso?

Bajo el peso de las maldiciones del Señor, si bien con el consuelo de la fé y esperanza de la Redención.

Qué hizo Dios del paraíso?

Puso á la puerta un ángel con espada de fuego en la mano, para impedir que el hombre vuelva á él y coma el fruto del árbol de la vida.

Tuvieron hijos Adan y Eva antes de su pecado?

Nó; si entónces los hubiesen tenido, habrían heredado la santidad y felicidad de sus padres.

Cuándo tuvieron, pues, hijos?

Cuando se encontraron desterrados del Eden.

Quiénes fueron sus primeros hijos?

Cain y Abel.

Qué se sabe de Cain?

Que era labrador, y ofrecía á Dios los frutos de la tierra, pero con poca fé y sin pureza de corazón.

Qué se sabe de Abel?

Que era pastor, y ofrecía á Dios con fé viva y verdadera devoción, los más escogidos primogénitos de su rebaño y lo mejor de cuanto tenía.

Qué resultó de esta diferencia?

Que el Señor aceptaba las ofrendas de Abel y rechazaba las de Cain.

Qué hizo entónces Cain?

Dejándose arrebatar de sus malas pasiones, concibió por envidia tal odio contra Abel, que cometió el horrible crimen de matarle.

Qué provino de su crimen?

Que Dios le hizo maldito y desgraciado, y sus hijos fueron tan malos como él.

Qué otro hijo tuvo Adan?

Tuvo á Seth, quien como el justo Abel, fué de conducta agradable al Señor y de consuelo para sus padres.

Tuvo descendientes Seth?

Sí, y heredaron las virtudes de su padre, de donde resultó que fueron llamados *los hijos de Dios*, en contraposición á los descendientes de Cain, que fueron llamados *hijos de los hombres*.

Adan y Eva tuvieron hijas?

Tuvieron muchas hijas desde el principio, y á éstas tomaban por esposas su hermanos.

Por qué se hacía esto?

Porque el Señor quiso permitir por entónces estos matrimonios entre consanguíneos inmediatos, en razon de comenzar todavía á extenderse la familia humana.

Cuántos años vivió Adan?

Vivió 930 años.

Quiénes fueron sus descendientes por la línea de Seth?

Fueron Enos, Cainan, Malalael, Jared, Enoc, Matusalem, Lamec y Noé.

Quiénes fueron los más célebres de éstos?

Enos, Enoc, Matusalem y Noé.

Qué se refiere de Enos?

Que fué de gran santidad y escogido por Dios para establecer los primeros ritos del sagrado culto.

De Enoc qué se refiere?

Que fué un gran Profeta, y que en lugar de morir fué arrebatado milagrosamente en carro de fuego para ser trasladado al paraíso.

Con qué fin?

Para que en los últimos tiempos vuelva al mundo á predicar penitencia y dar su vida por la fé católica.

Qué se dice de Matusalem?

Matusalem fué el hombre de más larga vida que se ha conocido en la tierra, pues vivió 969 años.

Qué se dice de Noé?

Noé fué celebrado como un gran Patriarca y segundo progenitor del humano linaje.

Perseveraron en la virtud los descendientes de Seth?

Como no se precavieron de hacer alianza con los hijos de los hombres, se fueron contaminando hasta corromperse todos.

Qué generacion provino de su union?

La de los gigantes, y la tierra se llenó de tal manera de crímenes, que el Señor deliberó castigar á la humanidad entera.

Cómo dijo el Señor?

«Llegado es delante de mí, dijo, el fin de toda carne, la tierra está llena de iniquidad, y hé aquí

que por ésto raeré de la superficie de ella al hombre que he creado.»

Cuál fué la primera ciudad?

La de Henoquia, fundada por Cain y dedicada á su hijo Henoc.

Cuáles fueron las primeras artes?

Las de cultivar la tierra, apacentar el ganado, fabricar instrumentos músicos y labrar y pulir los metales.

V.

El Diluvio.

Año del mundo, 1656.

Año ántes de Cristo, 2344.

Cómo cumplió el Señor el castigo deliberado?

Exterminando á todos los hombres con las aguas de un diluvio universal.

Cómo es que se conservó la especie humana?

Porque el Señor exceptuó al único hombre digno de su misericordia; salvando con él á su familia y algunos pares de cada especie de animales.

Quién fué este hombre privilegiado?

Noé con su mujer, sus tres hijos y las mujeres de éstos.

Cómo se llamaban los hijos de Noé?

Sem, Cam y Jafet.

De qué manera salvó Dios á Noé?

Le avisó con cien años de anticipacion, que se preparara una arca, capaz de contener á su fami-

lia y el número proporcionado de animales, con una provision suficiente; anunciándole que si los hombres no se convertían, los ahogaría en un diluvio extraordinario y general.

Cumplió Noé el mandato del Señor?

Cumplióle, pero los hombres no volvieron á Dios, ántes bien las iniquidades subieron de punto.

Cuántos días duró el diluvio?

Cuarenta dias y cuarenta noches, habiendo comenzado á inundarse la tierra tan luego como Noé y su familia entraron en el arca.

A qué altura llegaron las aguas sobre la tierra?

Hasta quince codos por encima de los montes más altos; ahogándose en consecuencia así los hombres como los animales.

Cuánto tiempo duraron sobre la tierra las aguas?

Ciento cincuenta dias.

Cómo se disiparon?

Hizo el Señor que soplara un viento abrasador, para que las aguas se fueran disminuyendo hasta dejar otra vez habitable la tierra.

Dónde descansó el arca de Noé?

Sobre un monte de Armenia llamado *Ararat*, desde el cual Noé, cuarenta dias despues, abrió una ventanilla del arca y soltó un cuervo, para observar por su medio el estado de la tierra.

Qué fué del cuervo?

No volvió al arca, porque halló sobrado alimento en la corrupcion de los cuerpos muertos.

Qué hizo Noé?

Soltó despues una paloma, la cual revoloteando

sin encontrar dónde posarse, porque no veía más que cieno y cuerpos muertos, regresó al arca inmaculada y pura como había salido.

Cómo al fin se cercioró el Patriarca del estado de la tierra?

Aguardó que se pasáran siete dias, y echó á volar de nuevo á la paloma, que entónces volvió trayendo en el pico un ramo de oliva, seguro indicio del buen estado de la tierra.

Qué hizo Noé?

Aguardó aún otros siete dias, y salió del arca con su familia y todos los animales.

Cuánto tiempo duró en conjunto el azote del diluvio?

Un año.

Que hizo Noé al salir del arca?

Rindió gracias á Dios ofreciendo holocaustos, y el Señor le bendijo á él y á su familia diciéndoles, como ántes á Adán y Eva: «Creced y multiplicaos, y poblad la tierra.»

Qué otra cosa les dijo?

Que les permitía toda clase de mantenimiento, con excepcion de la sangre de los animales y de la carne mezclada con sangre.

Cuál era el motivo de esta excepcion?

El de inspirar horror al asesinato y á todo crimen contra el prójimo y contra Dios.

Celebró el Señor alianza con Noé?

Sí, y ofreciendo el perdon al arrepentimiento, designó como prenda y recuerdo el arco-íris.

La dispersion de los hombres.

Año del mundo, 1860.

Año ántes de Cristo, 2200.

En qué se ocupaba Noé y sus hijos?

En labrar la tierra. Noé emprendió el cultivo de la vid, y exprimiendo el jugo de la uva, fabricó vino el primero.

Ocurrió algun suceso notable con motivo del vino?

Sí; acaeció que ignorando Noé sus efectos, bebió, y embriagándose, sin culpa, cayó desnudo en tierra.

Y qué más sucedió?

Su hijo Cam que le vió, en lugar de socorrerle y cubrir su desnudez, se burló de él, y aún salió á contárselo á sus hermanos como un objeto de risa.

Que hicieron entónces Sem y Jafet?

Reprendieron á Cam por su falta de respeto, y tomando ellos una capa sobre los hombros, se encaminaron de espaldas para con su padre, á fin de no ver su desnudez hata llegar á cubrirle.

Qué hizo Noé al despertar y saber lo ocurrido?

Inspirado de Dios, maldijo la descendencia de Cam en la persona de Canaan, su hijo, y por el contrario bendijo la de Sem y Jafet.

Tuvieron efecto las palabras de Noé?

Sí, puesto que eran proféticas.

Cuánta era la vida de los hombres?

Antes del diluvio era bien larga, pero despues comenzó á disminuirse.

Cuántos años vivió Noé?

Vivió 950 años, pero sus hijos vivieron como una tercera parte ménos, y sus nietos mucho ménos, reduciéndose así poco á poco la vida del hombre.

Había variedad de idiomas?

Todos los hombres hablaban al principio una sola lengua, así como tambien formaban una sola familia, teniendo en consecuencia una sola historia.

Cómo se multiplicaron los idiomas?

Por un suceso muy notable, que á la vez de ser un castigo de la vanidad del hombre, fué admirable providencia, para que empezaran á existir las diferentes naciones que ahora pueblan el orbe.

Qué vanidad fué aquella?

La de haberse propuesto los hombres edificar una torre tan alta, que llegase hasta el cielo.

Para qué hicieron esto los hombres?

Para alcanzar fama y renombre inmortal ántes de su dispersion.

Dónde se encontraban reunidos?

En el campo de Senaar, ó á orillas del Eufrates, á donde habían ido bajando de las montañas al paso que se fueron multiplicando.

Cómo se verificó el castigo de su soberbia?

El Señor dijo: «Descendamos y confundamos las lenguas de éstos.»

Y se confundieron en realidad?

Sí; de repente se encontraron en tal estado de confusion, que los unos no entendían las lenguas de los otros, viéndose por esto obligados á dejar

la fábrica emprendida y á separarse en grupos, según que los individuos podían entenderse.

Cómo se llamó tan célebre torre?

La torre de la confusión, ó torre de Babel.

Quién fué el principal instigador de aquella obra?

Nemrod, célebre cazador, descendiente de Cam, el cual fundó despues la famosa ciudad de Babilonia en aquel mismo lugar.

Los demás grupos de hombres qué hicieron?

Se dispersaron y fueron á constituir los orígenes de los diferentes pueblos, cada uno según su idioma especial.

Dónde se establecieron los descendientes de Sem?

Se establecieron principalmente en el centro y occidente del Asia.

Los de Jafet dónde poblaron?

Poblaron una parte del Asia y de la Europa.

Los de Cam á dónde fueron?

Permanecieron, en parte, en el Asia; pero los más fueron principalmente á radicarse en el Africa.

Qué se dice de la religion de aquel tiempo?

Que se había alterado cada vez más, de suerte que los hombres olvidados de Dios, ya no adoraban sino ídolos, en medio de la más espantosa corrupción.

Qué hizo el Señor en vista de esto?

Deliberó escoger y separar un pueblo en que se conservase la verdadera Religion, y en que naciendo el Mesías prometido, se pudiesen santificar todos los pueblos de la tierra.

Qué resultó de esta divina deliberacion?

Resultó el origen y misericordioso objeto del pueblo de Dios, cuya historia particular se separa ya de la de los otros pueblos.

Quién fué el progenitor del pueblo de Dios?

Abraham, á quien por sus grandes virtudes escogió para el efecto el Señor, y le separó de las demás tribus y naciones.

